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الوضوء وقایة من التراخوما.   
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1993 -05-14  

الحمد � رب العالمین, والصلاة والسلام على سیدنا محمد الصادق الوعد الأمین, اللھم لا علم لنا إلا ما 

العلیم الحكیم, اللھم علمنا ما ینفعنا, وانفعنا بما علمتنا, وزدنا علماً, وأرنا الحق حقاً, علمتنا إنك أنت 

وارزقنا اتباعھ, وأرنا الباطل باطلاً, وارزقنا اجتنابھ, واجعلنا ممن یستمعون القول فیتبعون أحسنھ, 

  وأدخلنا برحمتك في عبادك الصالحین.

  ھ ؟إلیكم مضمون ھذا المقال, وماذا نستنبط من

أیھا الأخوة الأكارم, یعجبني من المؤمن إذا 

درس وتعلم فھو یوظف ھذا العلم لخدمة الحق، 

أطلعني البارحة أخ كریم من أخوتنا 

المتخصصین بالفروع العلمیة على موضوع 

جدیر أن أطلعكم علیھ، ھذا الموضوع یتعلق 

بمرض یصیب العین اسمھ: التراخوما، ھذا 

مة وقرینة العین, المرض التھاب یصیب ملتح

ولھ أدوار یمر بھا، تخریش وحكة خفیفتین, 

وتنتھي بالعمى، ھذا لا یعنینا، إذ ھو موضوع یدرسھ بالتفصیل طلاب الطب البشري, لكن الذي یعنینا 

أن كاتبة متخصصة نشرت مقالاً في مجلة علمیة, یصدرھا مكتب المعلومات التابع لمكتب الأمم المتحدة، 

  :تقول ھذه الكاتبة

إن الاغتسال المنتظم والوضوء للصلاة في 

المجتمعات الإسلامیة قد ساعد كثیراً في الحد 

من انتشار ھذا المرض (التراخوما), الذي یعُد 

السبب الرئیس للعمى في بلدان العالم الثالث، 

وأضافت الكاتبة إن ھناك ما یقرب من خمسمئة 

ملیون نسمة في جمیع أنحاء العالم مصابین 

نیحیحصلا فلملاو عقوملا ىلإ ریشي طابترلاا نأ نم دكأت .هفذح وأ هتیمست ةداعإ وأ فلملا لقن مت نوكي دق  .ةطبترملا ةروصلا ضرع نكمي لا .

نیحیحصلا فلملاو عقوملا ىلإ ریشي طابترلاا نأ نم دكأت .هفذح وأ هتیمست ةداعإ وأ فلملا لقن مت نوكي دق  .ةطبترملا ةروصلا ضرع نكمي لا .
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المرض، ویمكنھم تجنب العمى إذا اتبعوا الطریقة الإسلامیة في النظافة الواجبة على كل مسلم قبل بھذا 

الصلاة، وقالت: إنھ لوحظ في المجتمعات الإسلامیة الملتزمة انخفاض نسبة الإصابة بھذا المرض, بل 

وء خمس مرات في إنھ وصل إلى درجة الانعدام, في المجتمعات الإسلامیة الملتزمة التي تلتزم بالوض

الیوم نسبة الإصابة بھذا المرض وصلت إلى الصفر, أي إلى درجة الانعدام، یجب أن نؤمن أن ھذه 

الأوامر والنواھي من عند خالق البشر, من عند الصانع، من عند المصمم، من عند الخالق، لذلك من 

  ولا تحصى.السذاجة أن تظن أن لأمر الله فائدة أو فائدتین، إن لھ فوائد لا تعد 

ھذا شرع الله، لذلك قال بعض العلماء: إن العلاقة بین الطاعة ونتائجھا علاقة علمیة, والعلاقة بین 

المعصیة ونتائجھا علاقة علمیة، لذلك عود على بدء, انطلاقا من أنك مفطور على حب وجودك, وعلى 

, علیك بتطبیق منھج الله، سلامة وجودك, وعلى كمال وجودك, وعلى استمرار وجودك, علیك بطاعة الله

  قال الله تعالى:

َ وَقوُلوُا قَوْلاً سَدِیداً * یصُْلِحْ لكَُمْ أعَْمَالكَُمْ وَیغَْفِرْ لكَمُْ  َ ﴿یَا أیَُّھَا الَّذِینَ آمََنوُا اتَّقوُا �َّ  ذنُوُبكَُمْ وَمَنْ یطُِعِ �َّ

  وَرَسُولھَُ فَقَدْ فاَزَ فوَْزاً عَظِیماً﴾
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ِ أتَقَْاكُمْ إنَِّ ﴿یَا أیَُّھَا النَّاسُ إنَِّا خَلَقْناَكُمْ مِنْ ذَكَرٍ وَأنُْثىَ وَجَعلَْناَكُمْ شُعوُباً وَقبََائلَِ لِتعَاَرَفوُا إنَِّ أَ  كْرَمَكمُْ عِنْدَ �َّ

َ عَلِیمٌ خَبیِرٌ﴾ َّ�  
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